
Protokoll 

der Jahreshauptversammlung des Fördervereins Klimakommune Saerbeck e.V. am 05.03.2019,  
19.00 Uhr im Außerschulischen Lernstandort im Bioenergiepark Saerbeck. 

Teilnehmer: siehe Teilnehmerliste 

 

TOP 1 – Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden 

Wilfried Roos, 1. Vorsitzender des Fördervereins Klimakommune Saerbeck e.V., begrüßt die 
Versammlungsteilnehmer in den Räumlichkeiten des Außerschulische Lernstandortes „Saerbecker 
Energiewelten“ (ASL) und stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest. 
Änderungswünsche zur Tagesordnung werden nicht geäußert. Er stellt die einzelnen 
Vorstandsmitglieder vor und bedankt sich bei Jantje Selle für deren kreative und aktive Unterstützung 
bei der Erstellung von Flyern für den ASL. Das Protokoll der vergangenen Jahreshauptversammlung 
wird ohne Anregungen zur Kenntnis genommen. 

 

TOP 2 – Rechenschaftsbericht des Vorstandes und der Beisitzer 

Bericht des Vorstandes 

Wilfried Roos berichtet von den vier Vorstandssitzungen in 2018. Der Gewinn des Deutschen 
Nachhaltigkeitspreises war in 2018 ein Meilenstein. Das Preisgeld muss in ein Projekt investiert 
werden, aktuell arbeitet der Vorstand an einer Projektskizze. 

Bericht zum Außerschulischen Lernstandort 

Sebastian Köhler, Lehrer im ASL, berichtet von den Aufgaben und Aktivitäten des Außerschulischen 
Lernstandortes. Die Kurse des ASL werden in der Regel an zwei Wochentagen - mittwochs in der Regel 
für die Grundschulklassen, donnerstags in der Regel für die Klassen der Sek I -  angeboten. Der 
Lernstandort hat zwei Kurse bislang fest im Programm; im Stationenlernen und durch eigenes Handeln 
sollen die Schülerinnen und Schüler Erfahrungen sammeln. Dazu wird eine geführte Rundfahrt durch 
den BEP angeboten. Die Themen „Erneuerbare Energien“ und „Müll und Recycling“ als Kurse für die 
Primarstufe; der Basiskurs „Erneuerbare Energien“ wurde neu strukturiert. Die Bereiche werden 
vorgegeben, die Gruppen bearbeiten einen Bereich inklusive einiger Versuche. Hier geht es 
insbesondere um einen Perspektivwechsel, anschließend werden die Ergebnisse vor der ganzen 
Gruppe vorgestellt. Der zweite Kurs für die Sekundarstufe ist die „Mobilität“, dieses Kursmodul wird 
aktuell noch erweitert. Prof. Wetter von der FH Münster ergänzt, dass diese für ältere Schüler (ab 
Klasse 10 aufwärts) eine MINT-Rallye anbieten. Hier könne gerne ein Kontakt hergestellt werden. Auf 
Anfrage wird berichtet, dass die Kurse für die Sek II ähnlich seien wie die Sek I-Kurse, jedoch mit einem 
erhöhten Niveau. Zusätzlich würde aktuell ein Planspiel erarbeitet.  

 

 

 



Bericht zur DBU-Machbarkeitsstudie 

Guido Wallraven berichtet von der Zusammenarbeit mit dem IPN Kiel. Teile der Inhalte der 
durchgeführten Machbarkeitsstudie seien in die Kursstrukturen geflossen. Diese konnten dadurch 
qualitativ und quantitativ verbessert werden. Dazu wurden erste Schritte in Richtung 
Berufsorientierung gegangen. Die Studie wurde zwischenzeitlich abgeschlossen und liegt der DBU vor. 
Aktuell wird ein Folgeantrag gestellt. Hier soll die Berufsorientierung weitergetragen und konkretisiert 
werden. Ebenso wird der Bereich der Lehrerfortbildung ausgearbeitet. In Stufe 2 der Förderung hofft 
der Verein auf eine Professionalisierung der Leitungsstruktur des ASL. 

Weiterhin habe der Förderverein eine Projektskizze beim BMBF eingereicht, diese auch gemeinsam 
mit dem IPN Kiel. Ziel sei es, die Erfahrung aus 10 Jahre Klimakommune weiter zu transportieren. Auch 
hier hofft der Verein auf die Bewilligung von Personalmitteln. Dr. Hubert Tenkhoff ergänzt den Bericht 
und trägt zur guten Kooperation zwischen dem ASL und dem ZfsL in Münster vor: Hier wird zurzeit 
abgestimmt, was der ASL für die künftigen Lehrer bedeuten kann. 

 

Bericht zum Projekt „Umwelthelden Saerbeck“ 

Peter Engler, Umweltpädagoge in den Saerbecker Energiewelten, berichtet vom Projekt 
„Umwelthelden Saerbeck“. Die Schüler im Alter von 10-12 Jahren forschen und experimentieren viel, 
sowohl bei der Themenauswahl als auch bei der Ausführung sind die Kinder gefragt. Aktuell läuft ein 
Filmprojekt - von Kindern für Kinder -  z.B. wie funktioniert ein Windrad und wie entsteht der CO2-
Fußabdruck. Die offene Gruppe trifft sich alle 14 Tage dienstags, jeder kann mitmachen. Weiterhin gibt 
es zurzeit ein Projekt in Zusammenarbeit mit dem Mehrgenerationenhaus Saerbeck: junge Mädchen 
sollen für den MINT-Bereich begeistert werden. Dies Programm wird dreimal samstags im 
Mehrgenerationenhaus angeboten. Wilfried Roos berichtet, dass Florian Bücker als Mitarbeiter der 
NRW-Bank das Projekt „Umwelthelden Saerbeck“ zur Förderung vorschlagen hat, hier wird es wohl zu 
einer Spendenübergabe in Höhe von 4000 Euro kommen. Der Förderverein bedankt sich hierfür ganz 
herzlich. 

 

Bericht zum Energiestammtisch 

Johannes Dierker berichtet vom Energiestammtisch, den es seit nunmehr 10 Jahren gibt. Ein 
besonderes Highlight war in diesem Jahr der Vortrag von Herrn Dr. Große Ophoff von der DBU. Für 
2019 plant der Energiestammtisch zwei Exkursionen: eine Tagesfahrt nach Garzweiler und eine 
Zweitagesfahrt nach Ameland. Entsprechende Unterlagen werden an die Anwesenden verteilt.  

 

Bericht zur Kooperation mit der Maximilian-Kolbe-Gesamtschule 

Maarten Willenbrink, kommissarischer Schulleiter der Maximilian-Kolbe-Gesamtschule, berichtet von 
der Kooperation zwischen der MKG und dem ASL. Der Kooperationsvertrag liegt vor, die Schule werde 
die Besuchsfrequenz im ASL erhöhen. Durch die enge Kooperation genieße die Schule 
Sonderkonditionen für den Besuch im ALS, durch die Anschaffung der zugesagten Fahrradflotte 
könnten die Schüler dann einfach in den BEP radeln. Weiterhin freut sich die Schule auf die 



Möglichkeiten zur Lehrerfortbildung. Weiterhin wolle die MKG die Kursangebote des ASL mit schärfen 
und erweitern. 

 

Bericht zur E-Mobilität 

Dieter Ruhe berichtet zum weiteren wichtigem Thema im Förderverein, der E-Mobilität. In den letzten 
Monaten sei viel passiert. Die Gemeinde habe mit dem ZOE ein erstes E-Fahrzeug angeschafft, diverse 
Ladesäulen wurden im Ort errichtet, welche auch stark genutzt werden. Ein Stammtisch zum Thema 
E-Mobilität wurde ins Leben gerufen, dieser erfreut sich einem starken Zulauf. Hier wird Erfahrung mit 
Interesse kombiniert. Die offene Gruppe trifft sich alle 6 Wochen, mal sonntagsvormittags, mal abends 
in der Woche. Die Abendtermine haben jeweils ein konkretes Thema, am Sonntag erfolgt ein loser 
Austausch. Künftig möchte der Förderverein das gemeindliche E-Mobil über das Wochenende an 
Vereinsmitglieder verleihen, um die E-Mobilität selber zu erfahren. Hierzu wird es weitere Infos in den 
kommenden Newslettern geben.  

 

TOP 3 – Rechenschaftsbericht des Schatzmeisters 

Alfons Günnigmann stellt anhand einer Tabelle die Einnahme- und Ausgabesituation des Fördervereins 
für das Jahr 2018 dar (Anlage 1). Der Kassenbestand am 31.12.2018 lag bei 78.600 Euro. Im Jahr 2018 
sind Spenden in Höhe von 11.250,00 Euro eingegangen. Der Finanzbericht 2018 ist dem Protokoll als 
Anlage beigefügt.  

Die Kassenprüfung wurde von Martina Teigeler und Bernd Schweighöfer durchgeführt. 

Wilfried Roos bedankt sich ausdrücklich bei Heinz Klostermann für die vielen Führungen, die er für den 
Förderverein durchgeführt hat. 

 

TOP 4 – Vorstellung des Wirtschafts- und Investitionsplanes 2019 

Alfons Günnigmann stellt den Wirtschafts- und Investitionsplan 2019 des Fördervereins 
Klimakommune Saerbeck e.V. vor. Der Verein rechnet mit Einnahmen und Ausgaben in Höhe von 
133.700,00 Euro.  

Die Jahreshauptversammlung beschließt einstimmig ohne Enthaltungen den vorliegenden Wirtschafts- 
und Investitionsplan (Anlage). 

 

TOP 5 – Entlastung des Vorstands 

Die Kassenprüfung wurde von Martina Teigeler und Bernd Schweighöfer durchgeführt. Bernd 
Schweighöfer trägt das Ergebnis der Kassenprüfung vor. Eine durchgehende Prüfung war möglich; 
Beanstandungen hat es keine gegeben. Daher empfehlen die Kassenprüfer die vorbehaltlose 
Entlastung des Vorstands. 



Die Jahreshauptversammlung beschließt einstimmig bei Enthaltung der Vorstandsmitglieder die 
Entlastung des Vorstands. 

Wilfried Roos bedankt sich beim Vorstand und Lehrerteam im ASL. 

 

TOP 6 – Wahl eines Kassenprüfers 

Die Kassenprüfer werden alternierend gewählt. Bernd Schweighöfer ist im vergangenen Jahr für zwei 
Jahre gewählt worden und wird daher die Kasse auch im Jahr 2019 prüfen. 

Joost Sträter wird einstimmig bei eigener Enthaltungen für zwei Jahre zum Kassenprüfer gewählt. Er 
nimmt die Wahl an. 

 

TOP 7 – Wahlen 

Für die Wahl des stv. Vorsitzenden wird André Dolle, der aus Krankheitsgründen nicht teilnehmen 
kann, zur Wiederwahl als stv. Vorsitzender vorgeschlagen. André Dolle wird einstimmig zum stv. 
Vorsitzenden gewählt. Herr Dolle hat vorab einer Widerwahl zugestimmt. 

Für die Wahl des Schatzmeisters wird aus dem Kreis der Anwesenden Alfons Günnigmann zur 
Wiederwahl als Schatzmeister vorgeschlagen. Alfons Günnigmann wird einstimmig bei eigener 
Enthaltung zum Schatzmeister gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

 

TOP 8 – Verschiedenes 

• Christof Wetter berichtet von einer Ausschreibung des Landes NRW; gesucht werden 
Wasserstoffmodellkommunen in NRW. Der Kreis Steinfurt hat hier gemeinsam mit zwei 
anderen Kommunen gewonnen; Saerbeck ist mit dabei. Jetzt wird ein Feinkonzept für die 
Wasserstoffmobilität erarbeitet. 

• Am 07.03. stoppt die Road-Show des BMBF in Emsdetten, die Teilnehmer besuchen auch den 
BEP 

• Die Anfrage von Ewald Baar, ob auch Gruppen oder Vereine den ASL nutzen können, wird klar 
bejaht. 

 

Ende der Jahreshauptversammlung: 20.45 Uhr 

 

gez. Wilfried Roos 
(1. Vorsitzender) 

gez. Anja Schulting 
(Schriftführerin) 

  
 



Förderverein Klimakommune Saerbeck e.V.                  
 

Finanzbericht Schatzmeister 2018 
 
 

1. Gesamtlage: 
 

 Kassenbestand am 1. 1. 2018: 52.426,79      
      Umsätze Einnahmen:   78.658,22 (53.146,64)  (42.211,60)  
      Umsätze Ausgaben:   52.423,87 (36.641,15)  (80.305,63) 
      Kontobuchungen:               364           (300)             (252) 
 Kassenbestand am 31.12. 2018: 78.661,14     (35.921,30)   (74.015,33) 

 
2. a)  Saerbecker Energiewelten – ASL: konsumptiv, laufender Betrieb 

               
 Projektgruppen: 85 in 2018 (Schüler: 2.100)  71 in 2017 (Schüler:1.528)  

     62 in 2016 (Schüler: 1.331)  (geplant 40)  
 Einnahmen 2018:      48.948,22 € 
 Ausgaben 2018:    41.946,99 € 

      ----------------------------- 
Ausnahmsweise ein Plus von     7.001,23 €    (Vorjahr: 939,78 €)  
    (aber 2 Rechnungen über 8.000 € aus 2018 erst in 2019 beglichen) 

   
2. b)  Führungen Bio-Energiepark einschl. Fotostammtisch 

 
         2018    2017    2016   2015  
     ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 Einnahmen 2018:  12.010,00  (11.604,80)  (13.189,00)  (16.442,70) 
 Ausgaben 2018 :      7.319,20  (  4.751,99)  (  7.451,60)  (  9.689,90) 

Honorare, Verwalt.aufwand Gemeinde, Überarbeitung Handbuch  
 Plus zum Jahresende:  4.590,80  (  6.842,81)   (  5.737,40)  (  6.752,80) 
 Insgesamt:        117 Führungen    ( 99 Führ.)  ( 118 Führ.)  (167 Führ.) 

                        2.686 Personen   (2.474 Pers.)(2.848 Pers.)(3.791 Pers.)  
 

2.  c)   Energiestammtisch und AG Umwelthelden: 
 

 Monatl. Stammtisch (ab 2017 nach Bedarf, sporadisch, Ansatz 700) 
 Ausgaben: 1.030 €  - 335 € Einn. = Bedarf 685 € 
 Umwelthelden: Ausgaben von 47 €  

 
2.  d)  Spenden: 

 
 insgesamt 11.250 €  (alt 2.150)  + 74 Mitgliedsbeiträge über 1.850 € 

  (aktuelle Mitgliederzahl: 75)   
 Mitgliederzahl steigerungsfähig 
 

3. Bestandteile des Jahresüberschusses von 26.235 Euro: 
   4.590 €  bei den Führungen 
   8.000 €  zwei offene Rechnungen aus 2018, erst in 2019 bezahlt 
 11.250 €  Spenden (2 x einmalig über je 4.000 €) 
   1.488 €  Vermietung der ASL-Räume  
      830 €  Mitgliederbeiträge – Verwaltungsaufwendungen 
        77 €  Förd. kulturell akt. Vereine, so auch Förderverein f. Bildung 

 
Saerbeck, den 1. März 2019  
gez. Alfons Günnigmann  



Förderverein Klimakommune Saerbeck e.V.                  
 

Wirtschafts- und Investitionsplan 2019 - 
Entwurf 

 
 

Einnahmen  € 
  
1.  Mitgliedsbeiträge                 1.800,- 
2.  Spenden  
     Patenschaften Unternehmen für Förderverein/ASL Energiew. 

                3.000,- 
                4.000,- 

3.  Außerschul. Lernstandort „Saerbecker Energiewelten“ (ASL):      
 BNE - Förderung – Umweltbildung im Kreis Steinfurt 
 Teilnehmer „Saerbecker Energiewelten-ASL“(70 Gruppen) 
 Teilnehmerbeiträge Schulbusfahrten von Kreisschulen 
 Zuschuss EGST Schüler-Busfahrten aus dem Kreis 
 Raummieten ASL (JBS, Betriebe, B & R Energie) 

               
              17.600,- 
                7.000,- 
                2.000,-     
                5.000,-                
                2.500,-             

4.  Führungen                 12.000,- 
5.  sonstige Einnahmen                      150,- 
6.  Kassenbestand Ende 2018 
     -- Betriebsmittelrücklage 8.000 (off. Rechnungen aus 2017) 
     -- investive Rücklage (Umbau Geb.8: 66.300 
     -- freie Rücklage: 4.350 € (2017: 3.212)   

              78.650,-  
 

 
Gesamteinnahmen: 
 

 
                        133.700,-      

 
 

 

Ausgaben   
  
1.  didaktische Begleitung durch die JBS      
     (Jugendbildungsstätte Saerbeck) 

                8.000,- 

2.  „Saerbecker Energiewelten - ASL“: schulisch 
     Schulungs-Materialien investiv 
     Schulungsmaterialien konsumptiv 
     Öffentlichkeitsarbeit 
     Schulbusfahrten der RVM bei Kreisschulen (vergünstigt) 
     Personalkosten „Saerb. Energiewelten“ (pädagog., betriebl.) 
     „Saerbecker Energiewelten – ASL“: betrieblich  
     Verwaltungskosten Buchungen, Rechnungserstellung 
     Heizungskosten, elektrische Energie 
     Wasser, Abwasser, Müllabfuhr 

                 
                2.000,- 
                2.500,- 
                2.000,- 
                7.000,- 
              31.500,- 
                
                1.800,- 
                2.500,- 
                2.000,- 

3.  Energiestammtisch                     700,- 
4.  AG Umwelthelden                     500,- 
5.  Honorarkosten und Dienstleistungen Führungen                  7.300,- 
6.  Verwaltungskosten Verein                 1.000,- 
7.  Versicherungen                     500,- 
8.  Rücklagen - Kassenbestand Ende 2019               64.400,-      
 
Gesamtausgaben  
 

 
                        133.700,- 
 

 
Saerbeck, den 20. Februar 2019  
gez. Alfons Günnigmann  
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